
Attac-KoKreis
Freitag, 9. April und Samstag, 10. April 2021

Anwesend Freitag: Achim, Albrecht, Alina, Christine, Frauke, Hardy, Hendrik, Hermann, Hugo,
Jakob, Judith, Kathrin, Matthias, Michael, Roland, Sabine, Sonja, Stephan, Stephanie, 
Thomas, Wolf;
Entschuldigt: Werner, Nic, Dirk, Maria, Jana

Anwesend Samstag: Achim, Albrecht, Alina, Christine, Dirk, Frauke, Hardy, Hendrik, Hermann,
Hugo, Jakob, Jana, Judith, Kathrin, Matthias, Michael, Nic (ab 15:30 Uhr), Roland, Sonja, 
Stephan, Stephanie, Thomas, Werner, Wolf
Entschuldigt: Maria

Freitag, 09.04.2021

1. Ankommen und Formales
Folgender am 6.4.21 vorgelegter Vorschlag für einen veränderten Ablauf der Klausur findet 
keine Mehrheit 
1. Überblick über unser aktuelles Arbeitsportfolio in 2021 und die Zeit bis zur SOAK (Was 
läuft in welcher AG, welcher Kampagnengruppe, im Büro usw,.) zur Wahrnehmung unserer 
Koordinationsrolle
darunter:

 Rollenwahrnehmung von Rat und Kokreis (Koordination auch der AGen und 
Aussenvertretung) siehe Vorlage

 Vorbereitung der Ratsklausur mit der RatsVAG

 Vorschlag für das Abwenden einer Spaltung. (Bisher kryptisch mit « Essentials » 
bezeichnet.) Diskussionsvorschlag lege ich auf Basis von Thomas’ Papier noch vor

 Weitere konkrete Koordinationsaufgaben aus dem Ratschlag“

Michaels TO-Änderungsvorschlag fließt in die einzelnen Tagesordnungsvorschläge ein
Den Punkt Essentials wird auf Samstag verschoben

2. Nachlese Ratschlag
Der Ratschlag wurde teils in Kleingruppen, teils im Plenum ausgewertet. Die Ergebnisse 
wurden in dem Papier „Konsequenzen aus Ratschlag“ (siehe Anhang) zusammengefasst.

3. Updates
- Reichtum umverteilen

o Aufruf wird von Verd.i getragen,
o Alfred wird für Attac Erstunterzeichner.



- Kampagne "Corona-Krisen, wer zahlt"?
o Dazu gibt es ein neues Bündnis "Wer hat, der gibt".
o Für den 21.8. ist ein Aktionstag geplant, genaue Planung steht noch nicht, 

vermutlich eher dezentral.
- Aus der Corona-Plattform hat sich das Kampagnenbündnis "Solidarisch geht anders" 

gebildet, an dem wir uns beteiligen. Das Bündnis will zu den Bundestagwahlen in den 
Diskurs eingreifen. Aus Diskurskampagne sollen Aktionen hervorgehen. Attac könnte 
sich finanziell beteiligen.

- Gemeinnützigkeit: Die Vermögensübertragung (aktuell Medico) muss noch geklärt 
werden an gem. Die rechtliche Lage ist etwas unklar, da es bisher wenig Erfahrungen 
dazu gibt.

- Verkehrswende, bundesweiter Aktionstag am Wochenende 5.6.202:
o Bündnis u.a. mit FFF, Verdi, die Linke außerdem "Verkehrswende Vernetzung".
o Gemeinsamer bundesweiter Aktionstag am WE 5.6.21 geplant. Diverse lokale 

Aktionen mit Einbeziehung der Lokalgruppen.
o Studie zu Mobilitätsplattformen, die Attac mit RosaLux-Stiftung durchgeführt 

hat ist fertig, wird in der 3. Mai-Woche präsentiert.
- Beschluss Unterstützung des Offenen Briefs "Time for a Democratic Reset":  

Zustimmung.

Samstag 10.4.2021

Anwesend: Achim, Albrecht, Christine, Dirk, Hardy, Hendrik, Hermann, Hugo Jana, Judith, 
Matthias, Sonja, Stephan, Stephanie, Thomas, Werner, Wolf, Alina, Michael, Roland, Nic (ab 
15:30 Uhr)

4. Einführung in KoKreis-Arbeit
- Treffen

o Vor Corona in FFM / Hannover an Freitag oder Samstagen 1mal im Monat
o seit Corona alle zwei Wochen per BBB (montags) plus 1mal im Monat 

ganztägig
o Zukünftig Treffen (ganztägig) am Freitag und Samstag (hälfte-hälfte)
o die Termine werden noch einmal an alle verschickt
o Alle zwei Wochen um 18 Uhr VK, beginnend am Montag 19. April
o Ob noch zusätzlich eine Klausur gemacht werden soll, wird im Mai geklärt

- Abstimmungen über Mailinglisten
o Siehe Papier Arbeit des KoKreises

- Moderation und Protokoll
o der Reihe nach, Protokolle im Pad nach der Sitzung muss das Pad in Dateiform 

über die KoKreisliste gesandt werden. Protokollant*in sammelt auch 
Rückmeldungen ein und sendet das Protokoll im Anschluss an Sonja.

o Vorschlag: Administrative Tätigkeiten (Protokoll, etc.) an Büro auslagern. Die 
Entscheidung darüber wird auf eine der nächsten Sitzungen verschoben.

- Vorstellung der AGen des KoKreises



o AGen (KoKreis-AGs und AGs zusammen mit Rat) sollen beim Treffen am 19.4. 
besetzt werden.

- Mailinglisten
o Verschieben wir auf "Umgang mit den Mailinglisten"

- Wer hält Kontakt zu AGen, die nicht im Kokreis vertreten sind?
o Klärung auf dem nächsten Treffen

- BiKo
o Klärung auf dem nächsten Treffen

- Außenvertretung
o Organisationen und Bündnisse

- Transparenz und Vertraulichkeit
o TOs werden an Rat gesendet
o Protokolle werden veröffentlicht
o Diskussionen sind intern und bleiben in diesem Kreis. Dasselbe gilt für Mails, 

die über die KoKreis-Liste gehen. Sie dürfen nicht ungefragt weiterversandt 
werden.

- Aufrufe
o Vorschlag: Mensch der*die einen Aufruf in den Kokreis einbringt ist für die 

Rückmeldung nach innen (attacintern) und an Aufrufende verantwortlich
o Ergebnis muss per Mail auf Liste festgehalten werden
o Vorschlag: Judith kümmert sich um Veröffentlichung
o Vorschlag: eigene Mailingliste für Abstimmungen über Aufrufe

 Abstimmung nächste Woche // weitere Vorschläge per Mail an VG

- Papier Michael Kooperation Kokreis – Rat
o Michael stellt sein Papier vor
o Einschätzung, dass wir uns wieder stärker in die Ratsarbeit einbringen 

müssen, wird geteilt. Erhöhung der Frequenz der Ratssitzungen führt 
erfahrungsgemäß nicht zu stärkerer Mitarbeit. Mitarbeit von Allen im Rat kann
wegen der Arbeitsbelastung auf Dauer nicht erwartet werden

o Vorschlag: Papier wird auf der nächsten Sitzung des Rates besprochen.
o Vorschlag zur Vorgehensweise:

 Wir wollen uns als Kokreis wieder mehr in die Ratsarbeit einbringen.
 Wir wollen uns nicht für mehr Ratssitzungen einsetzen.
 Wir besprechen im Kokreis, wer zu den Ratssitzungen geht.
 Wir gehen eher pragmatisch mit der Verzahnung zwischen Rat und KK 

um.
-> Vorschlag wird angenommen

- Kommunikation Telegram vs. Signal (vertagt)



6.  Essentials / 16:00 bis 16:45 Uhr
Es gibt verschiedene Papiere:
1. Stellungnahme von Thomas (keine Abstimmung heute)
2. Zusammenfassung der Diskussion gestern „Konsequenzen“, inklusive Papier von Michael ->
dieses Papier soll diskutiert werden
3. Essentialspapier (soll nicht entschieden, sondern diskutiert werden)
ABSTIMMUNG: 13:3, also erst die Essentials

Input zum Essentials-Papier:
- Papier soll rote Linien aufzeigen und ist im Prozess der KK-Arbeit von einer Gruppe 

erarbeitet worden
- Versuch mehr als in der Attac-Erklärungen Linien zu beschreiben und zu definieren
- Papier ist nicht der Versuch, einzelne Situationen zu bewerten, sondern 

allgemeinpolitisch zu wirken
- als Werkzeug nutzbar:  "hier wurde eine Linie übertreten"

Diskussion:
- Es gibt eine kontroverse Diskussion über das Papier
- Das Papier soll kein KoKreis-Papier sein, sondern ein Papier von einzelnen 

Aktivist*innen aus Attac
- Anregungen aus der Diskussion werden noch ins Papier eingearbeitet, weitere 

können noch gemeldet werden.
 
Diskussion über das Papier: Konsequenzen aus Ratschlag

- Konkrete Konsequenzen beim Überschreiten des Konsenses müssen definiert werden
- Es braucht eine Verständigung mit dem Rat über konkrete Schritte, Verfahren bzw. 

Institutionen mit denen auf Verletzungen reagiert wird.
- Änderungswünsche an Stephan

Gruppen-Diskussionsliste:
Nachdem die Diskussion auf der Gruppenliste innerhalb kurzer Zeit wieder eskaliert ist und 
auf der Liste bereits die Schließung gefordert wird, soll sie bis zur nächsten Ratssitzung 
erstmal ruhend gestellt werden.

7. Künftige Struktur der Geschäftsführung
Papier zur Struktur der Geschäftsführung wird ohne Ablehnung bei drei Enthaltungen 
beschlossen.
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